

La réalité, c'est que le citoyen soviétique en a assez des éternelles promesses de prospérité non tenues et qu'il ne veut plus sacrifier sa vie au profit d'une utopie dans laquelle il ne croit plus et à laquelle il sait ne pas pouvoir participer.

La réalité, c'est que le travailleur polonais est incapable de nourrir sa famille, qu'il ne croit plus aux slogans d'une idéologie ayant échoué et qu'il choisit plutôt la voie de la liberté.

La réalité, c'est que le paysan roumain a été victime d'une répression brutale et de privations pendant des décennies et qu'il participe avec ses compatriotes à une brave révolte populaire.

Il est maintenant impossible de prétendre que le marxisme n'a pas échoué. Les gens des pays de l'Est en donnent quotidiennement la preuve, et les gouvernements eux-mêmes reconnaissent cette vérité. Si le marxisme est sur son déclin, ce n'est pas parce qu'il est jugé inacceptable par ses sujets. Il est abandonné parce qu'il ne fonctionne pas; il ne tient pas ses promesses.

Il est évidemment plus facile de rejeter un mauvais système que d'en construire un bon.

Après avoir ravi le pouvoir aux anciens dirigeants, les nouveaux régimes doivent maintenant apprendre l'exercice du pouvoir, l'exercice d'un nouveau pouvoir, soit le pouvoir démocratique, qui représente la forme la plus subtile de gouvernement.

Aucun des pays d'Europe de l'Est n'a connu la démocratie au cours de son histoire récente, et bon nombre d'entre eux n'ont absolument aucune tradition démocratique. Enseigner la tolérance à des sociétés qui n'ont connu que l'intolérance au cours des quarante dernières années n'est pas une tâche facile. Les limites acceptables pour les débats et les discours sont difficiles à définir. La démocratie n'est pas un gadget que l'on peut assembler au moyen d'un livret d'instructions. C'est un état d'esprit, une habitude culturelle.

Vendredi, la Grande Charte sera exposée au Nickle Arts Museum. Ce document, un contrat concluant entre le roi Jean et son peuple, a été signé en l'an 1215 -- il y a 775 ans. Le document a donné naissance à la tradition démocratique britannique -- une tradition qui, en dernière analyse, est à l'origine de la démocratie canadienne. Depuis la signature de la Grande Charte il y a 775 ans, l'élaboration de principes démocratiques a donné lieu à des guerres civiles en Grande-Bretagne. Il y a eu des soulèvements, et des rois ont été décapités. L'Europe de l'Est essaie de faire en quelques mois -- de façon pacifique -- ce que nous avons accompli en près de huit siècles.